



Un siglo de reinas y princesas de la Feria Nacional de San Marcos, en nueva exposición del INAH

- Vestidos, cetros, documentos, obras pictóricas y fotografías de época podrán conocerse en el Museo Regional de Historia de Aguascalientes
- Desde 1924, se elige anualmente a una mujer como “reina de las fiestas de abril” y acompañante del icónico encuentro aguascalentense

Dentro de la Feria Nacional de San Marcos (FNSM) –un evento con 196 años de historia– la coronación de sus reinas y princesas es una tradición que hoy en día forma parte del patrimonio cultural inmaterial de Aguascalientes y que, desde este miércoles 10 de abril, se abordará en una nueva exposición del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

Centenario de reinas. 100 años de historia de las reinas y princesas de la Feria Nacional de San Marcos, es el título de la muestra que la Secretaría de Cultura federal, a través del Centro INAH Aguascalientes y en asociación con el Patronato de la Feria Nacional de San Marcos y la Asociación de Reinas y Princesas de la Feria Nacional de San Marcos A.C., presenta en el [Museo Regional de Historia de Aguascalientes](#) (MRHA).

La instalación brindará un recorrido hacia las primeras décadas del siglo XX, cuando se inició la costumbre de elegir a una mujer que represente la belleza hidrocálida y funja como acompañante para los eventos ganaderos y taurinos más importantes de la verbena.

De acuerdo con la directora del MRHA, Violeta Tavizón Mondragón, fue en 1924 cuando se seleccionó a la primera “reina de las fiestas de abril”, Paz Romo de Vivar.

Bajo la curaduría de Tavizón Mondragón y Paola Ibarra Villa, historiadora igualmente adscrita al MRHA, en la exposición podrán apreciarse 130 objetos: dos vestidos de reinas y uno de princesa; coronas y cetros; programas feriales de diversas épocas; documentos históricos y otros elementos pertenecientes a los acervos del recinto sede.

También se contará con una obra pictórica creada por María Antonieta Álvarez, reina en 1952, y 99 fotografías que corresponden todas las personalidades que han sido coronadas desde 1924, mujeres que dejaron una huella en la memoria colectiva de la fiesta y de las y los aguascalentenses.





CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



“Queremos que la gente conozca el devenir de este certamen y que no quede en una cuestión frívola, ya que hay muchos aspectos históricos que enmarcan a esta icónica festividad”, señaló Violeta Tavizón.

El proyecto museográfico fue elaborado y coordinado por Raquel González Picasso y la limpieza preventiva de todos los elementos expuestos corrió a cargo de Verónica Balandrán González, ambas adscritas al MRHA.

Cabe destacar que entre los documentos históricos que se han incluido en el recorrido, estarán algunos de los textos, realizados por escritores y poetas, que como parte de los concursos literarios conocidos como “Los Juegos Florales”, se llevan a cabo en el marco de la ancestral romería.

Para la realización de la muestra temporal se contó con el apoyo de Alma Gabriela Gutiérrez Galván y Martha Velasco Pérez, presidenta y vocal de la mesa directiva de la Asociación de Reinas y Princesas de la Feria Nacional de San Marcos, respectivamente.

Como un último apunte, Violeta Tavizón subrayó que a un siglo de aquellas primeras participaciones, las mujeres de Aguascalientes han usado a la FNSM como una plataforma para desarrollarse como líderes. Un ejemplo está en la citada asociación, constituida en 2020 y cuyas integrantes propusieron al MRHA la idea de esta exposición.

“Quienes han sido electas como reinas o princesas, son agentes de cambio, profesionistas, maestras, directoras de escuelas o de universidades”, finalizó.

Centenario de reinas. 100 años de historia de las reinas y princesas de la Feria Nacional de San Marcos, podrá visitarse hasta el 2 de junio de 2024 en el MRHA –Venustiano Carranza 118, Centro Histórico de Aguascalientes, Aguascalientes–, cuyos horarios son de martes a domingo, de 9:00 a 17:00 horas. El costo de la entrada es de \$75 pesos, a excepción de menores de 13 años, estudiantes, profesores y personas de la tercera edad.

Como parte de la apertura de la muestra, a realizarse este miércoles a las 19:30 horas, con un acceso libre, se dará a conocer un documental alusivo al tema y producido por el Sistema de Radio y Televisión de Aguascalientes.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)

